

EL LIBERAL GUIPUZCOANO

REDACCION Y ADMINISTRACION
SANTA CATALINA, 3 BAJO

5 CENTIMOS

LAS GRADAS DE SAN FELIPE

Escripto expresamente para EL LIBERAL GUIPUZCOANO

La admiración es siempre una virtud, y esto sentado, nada tan de admirar como las nuevas prácticas que en el procedimiento parlamentario, están introduciendo los padres de la patria de hoy, que convendrá no olvidar que no son más que nietos de aquéllos que pasaron, con lo cual quedará plenamente demostrado que en la India había castas. La estirpe de Pelopas tenía un hombro de marfil.

En nuestro Parlamento, tenemos al Conde de Romanones, bien conocido por su afición a inventar fórmulas y a las frescas rosas y lechugas. Hé aquí la última, (la última fórmula, naturalmente):

«Consejo a mis amigos: Las proposiciones incidentales, no deben leverse nunca: pero si por un descuido se leyesen, no se las tomará en cuenta y como regla general, no se firmarán ni votarán jamás.»

Pero nuestro país es injusto con los audeos; en otro cualquiera, al autor de la brillante fórmula lo hubiesen sacado a puntapiés de la Cámara, los maceros.

Nuestra Cámara, con prudencia de galardones otorgó tan sólo la mezquindad de una carcajada. Maura, aun perdió la austeridad antigua, se puso serio. No valía el compa... la ignominia.

Pero véase como la flecha disparada por un Conde ingenuo o mal comprendido, puede dar en el blanco de una proposición indigesta. Se discutía la del señor Pedregal sobre la inmunidad parlamentaria y aún molestaba en los oídos con susurro de avión la voz, del Ministro de Gracia y Justicia, cuando uno a uno se fueron levantando todos los jefes de minoría, altos o bajos, verdes o amarillos, lampíos o velloso, y declararon que aunque estaban de acuerdo con el espíritu de la proposición, obrando en lógica reformatrix innovadora no la votarían. ¡Oh, sublime lógica de los tiempos presentes! (Cómo se golpearán el cráneo, (ya que jamás podremos suponer que se arrancarán los pelos) Sócrates y Cicerón, Demóstenes y Julio César, por no haber descubierto la difícil trama que tan fácilmente conduce siempre con lógica tuerla al fin absurdo, acogido jubilosamente por los Parlamentos de votos comprados!

Sin embargo, nosotros no debemos sorprendernos de la incongruencia y tanto peor para el que tal haga. Posiblemente la Lógica política ha podido progresar hasta ese punto ruinoso; negarlo sería sancionar su estancamiento corrupto y nosotros creemos que la ciencia y el hombre progresan a la par. El que crea que retrocedemos, le basta fijarse en que las guerras son cada vez más extensas y perfectas (quizás haya quien diga bárbaras) y en que los continuadores de Rubén Darío son mucho más enrevesados rumiadores de asonancias que él. Es la gran norma del progreso el signo menos que todo lo rige y cuyos dominios lo abarcan todo.

Iba yo pensando en esto, cuando pasé ante la casa de un amigo mío conservador de profesión locuaz abre-bollos, de oficio filósofo; y subí a hablar con él, pues el diálogo engendra la luz y mucho más la conversación de un filósofo que es capaz de petrificar la luz en la idea, reducirla al patrón-oro y hacerle un collar a la mujer amada, más o menos legítima. Encuentro al hombre con la materia echada en un sofá y el espíritu pugnando por abrir las ventanas para lanzarse a las regiones de lo desconocido. Al verme, le costó gran trabajo reunir sus dos partes o componentes y cuando consiguió meter clavijas y anudar charnelas, me saludó gravemente y se sentó en actitud académica mezcla de sabio y sacadineros.

—Vea usted amigo —le dije— como los tiempos degeneran; y le expuse las bases de la nueva lógica parlamentaria.

—Pues no tiene usted razón en criticar la que gozamos —me contestó— el Gobierno de agosto no merecía la reprobación implícita en la propuesta defendida por Pedregal, y puede tolerarse la retorsión de la forma por la injusticia que se combatía.

Sim embargo, note usted que el arraigo de esos procedimientos puede ser peligroso.

—Se engaña usted —atajó persuasivo— al contrario, los embustes reglamentados serán altamente útiles y beneficiosos.

—De todos modos, no puedo creer que usted sancione que la fórmula se exponga tan claramente al regocijo público como lo ha hecho el conde de Romanones y aun el propio Maura.

—¿Ve usted? En eso estamos de acuerdo. En adelante no se realizarán desapariciones, no sólo por complacerle a usted, sino porque adoptada la fórmula frescachona, se tomará el acuerdo de practicarla sin titubeos, y así se evitarán las discusiones escrupulosas que a nada conducen.

—Luego usted no crece en el valor de la discusión, le grité creyendo cojerle.

—No, señor —me contestó imperturbable.

—Pero, hombre! —rugí indignado—; sijese usted en que si la razón ilumina los asuntos, la discusión, que es el concurso de todos los entendimientos, será varias veces luz, será la luz más la luz... casi el sol.

—Oscuridad, dicen los físicos!

Quedé anonadado, batiéndome en retirada, ante aquella pertinacia de la sencillez; el filósofo tomó otra vez la palabra.

—Crea usted, mi ilustre amigo, que debía siempre procederse a votar sin discusiones. Los Parlamentos son reflejo de los individuos y a mí desde que no disiento y voto yo mejor. Reconozco que a veces se me presentan serios conflictos; casos en los que mi mitad corporal vota a favor y mi mitad espiritual en contra... pero cierto los ojos y aumento los ingresos.

—Es curioso. Y ¿quién resuelve el empate?

—Mi mujer, que es mi tercera mitad —respondió mientras tiraba un corcho de champaña a un gato negro, encaramado en un sillón, que huyó bufando.

Me despedí amostazado. La naturaleza filosófa, es, sin duda, un estado peligroso. Sin embargo, me había derrotado, pero no convencido. Nadie podrá probarme que se puede honradamente votar en contra de una cosa con la que se está de acuerdo y que se reconoce como buena.

Nadie tampoco, podrá convencerme de que se pueda predicar en medio de un Parlamento el cinismo como teoría política. Para Diógenes basta, un tonel.

Y muy malamente creeré, aunque lo diga Maura, el hontero balear, peor político que hontero y peor pintor también, que justicia es el compromiso contraido para cumplir las leyes en lo futuro, porque justicia es también la obligación de cumplirlas en lo presente y el castigo por no haberlas cumplido en lo pasado.

Repare el presidente del Consejo su conciencia y las nociones de Derecho Natural que debió aprender al graduarse en Leyes.

Pero ¡es tan difícil que uno se ahorque!

RAFAEL COMENGE
(Prohibida la reproducción.)

GRAN CASINO DE FUENTERRABIA

Hoy domingo día 9 a las CINCO de la tarde, tendrá lugar una función de variétés al aire libre, en los jardines, por las afamadas actrices de canto y baile.

La Bella GALITA MONTERO

En días sucesivos actuarán estas mismas artistas en sesiones que se celebrarán de cinco a ocho de la tarde.

CASINO DE FUENTERRABIA

ABIERTO TODO EL AÑO

El más encantador panorama.

Restaurant de primer orden.

CONCIERTO DIARIO

POR UN RENOMBRADO QUINTETO — desde las cuatro hasta las ocho. —

Servicio de automóviles entre la estación y el Casino

Huelga solucionada

Convocados por el alcalde, señor Zuaznávar, se reunieron en la Alcaldía los señores Taffet, Stinus, Elósegui y Fadrique, representando a los cinco patronos del gremio de constructores de carreteras.

Eos patronos pidieron que la jornada de nueve horas comience a regir a partir de primero de agosto en vez del primero de septiembre como tenían concedido a sus obreros en sus primitivas concesiones; la representación de los obreros insistió en que debía concedérselas a partir de primero de julio.

Después de discutir ampliamente esta cuestión insistiendo cada parte en su punto de vista el alcalde propuso que la jornada de nueve horas se implante a partir del día 15 de julio próximo, zanjando diferencias y añadiendo que los obreros de cada taller habían de volver a sus trabajos en los talleres respectivos de sus patronos, con excepción del taller de don Antonio Elósegui, quien no hacía hincapié en esta condición, debido a que por atenciones de familia, dejó en libertad a sus obreros de acudir o no a su taller a reanudar el trabajo.

Felicitamos al señor Zuaznávar por su acierto en la gestión, solucionando este nuevo conflicto social.

LA PELOTA EN EL MODERNO

Pero ¿qué racha ha entrado en el frontón cubierto de Atocha? Porque hace varios días que no logramos presentar un partido medio regular. ¿Es culpa del Intendente, que no «acierta» con las combinaciones de emoción? ¿Es que los jugadores, en vista del buen tiempo, se han tumulado a la bartola y no desarrollan el debido juego? No lo sabemos. El hecho cierto es que la afición hace días que sale de allí defraudada.

Hay que dar un poco de aire a eso, aunque sea si es posible jugando los partidos en Jai-Alai, donde indudablemente habrá «más aire».

Ayer jugaron, en primer lugar, Echáñiz y Tacolo contra Benavides y Erreza, sacando los delanteros, respectivamente, del 9 1/2 y 10 1/2 cuadros.

Resultaron vencedores Benavides y Erreza, llevándose el partido de calle y dejando a sus contrarios en 38 para 50, y eso gracias a una pequeña arrancada que a última hora realizaron Echáñiz y Tacolo, pero sin consecuencias para el resultado final.

La catedra apostó por los vencedores, pero se quedó poco meus que sola.

En segundo término jugaron Zabaleta y Sasiain contra Mina hermanos.

También este encuentro careció de interés, y fué ganado por Zabaleta y Sasiain, dejando en 34 para 40 a los hermanos Mina, que estuvieron apáticos en general, haciendo que los otros, sin fuerza los ganaran el partido.

También los «inteligentes» acertaron, y «tutti contenti».

Se ruega a nuestros correspondentes, anunciantes y públicos en general, que la correspondencia comercial y administrativa relacionada con este diario, se dirija a Irún, paseo de Colón, 60 y 62.

LA POLITICA

LA PRENSA DE MADRID

9—11:30.

El País. —En su artículo de fondo dice que han hecho mucha falta en el Congreso, en los debates últimos los señores Lerroux y Melquiades Alvarez, como no ha podido por menos de ser reconocido por los que no son correligionarios suyos.

Dedica calurosos elogios a los socialistas, que han triunfado grandemente en el Congreso, tanto como a Marcelino Domingo y otros diputados de la izquierda que tan acertadamente han intervenido en los debates.

De todos modos, Cierva y Sánchez Guerra han llevado lo suyo; pero no hay duda, apesar de lo dicho, han hecho falta para completar el interés de los debates.

Lerroux hubiera referido que se dió

San Sebastián, Domingo 9 Junio 1918
Año IV. Número 1068. TELÉFONO 590

CENTIMOS 5

MUTUALIDAD MATERNAL

única que con carácter oficial se registra en España, y si no lo es hoy, de lo que nos holgariamos muy mucho, lo era en el momento de su fundación. Su objeto—el de la mutualidad—se dirige a evitar que las mujeres de las clases populares vecinas y residentes en San Sebastián, tanto las obreras de fábricas y talleres como las que en su domicilio o fuera de él se dedican a las tareas domésticas y similares, tengan que seguir trabajando por falta de recursos en los días que preceden y siguen al alumbramiento.

Grande y nobilísimo fin el que está llamado a alcanzar el benéfico instituto mutual. Aunque no lograra otra cosa que la evitación de tragedias cual la de Valencia bien habría de justificarse.

En suma, la *Mutualidad maternal* ha roto la marcha y empieza a caminar. Existen ya hoy unas sesenta mujeres que satisfacen *mensualmente* la infinita cuota de una peseta a partir del presente mes de junio. El reconocimiento comenzó en mayo último y los resultados se palparon dentro de unos meses. Las suscripciones abiertas para que los particulares contribuyan con sus óboles principian a dar sus buenos frutos. Las socias con derecho al socorro percibirán por los quince días anteriores y treinta posteriores al alumbramiento la cantidad de cien pesetas, teniendo derecho a visita facultativa gratuita desde el tercer mes del embarazo y a los servicios también gratuitos de biberones, ropitas para los niños etc. En los partos dobles se proporciona además nodriza para uno de los gemelos y cuantos biberones hacen falta para el sustento del segundo.

Todo ello servirá de algún alivio al Hospital pues seguramente ha de disminuir el número de parturientas indigentes que acuden al mismo en sus necesidades.

Los auxilios de la Junta de protección a la infancia favorecerán siempre a la *Mutualidad maternal* pero el consistente en la entrega de diez mil pesetas anuales cesará tan pronto como la *Mutualidad* pueda funcionar con sus propios recursos.

He aquí expuestos a grandes rasgos y siguiendo un equitativo impulso de justicia, los datos y noticias que hemos oido de labios del ilustrado especialista en partos doctor Solano, alma en el aspecto técnico de la *Mutualidad* y a quien tributamos las gracias por sus amables manifestaciones y deferencias.

DE SOCIEDAD

VIAJES

De Madrid ha llegado don José J. Mazuela.

—Ha marchado a Madrid el diputado provincial don Jorge Satrústegui.

—Regresó de Madrid el duque de Anzola.

—En el expreso de ayer volvió a Madrid el distinguido diplomático señor conde de Azmir.

—Se encuentra en esta ciudad don Nicolás Escorza.

—De Bilbao regresó don Ramón Amptero.

—Ha ido a Madrid don Julio Arteche.

—De Pamplona regresó don Ramón Barrenechea.

—Regresaron a Madrid los señores de Mariategui (don Humberto).

—Ha llegado de Pamplona el exalcalde de aquella capital, y querido amigo nuestro, don Joaquín Viñas.

—Regresó a Madrid el conde de Casa Davalillo.

—Fué a Barcelona el conde Valdellano.

—Ha regresado a Bilbao don Emilio Saracho.

—Fueron a Pamplona don José Podi y don Justo Herrera.

—Para Madrid ha salido don Juan Múgica.

—Marchó al Ferrol don Bonifacio Furundarena, director de la Caja de Ahorros municipal.

—Salí para Valladolid don José María Arribé.

—Contrajeron matrimonio, en Madrid, la preciosa señorita Blanca Pérez de Guzmán, hija de los duques de Tercerclaes, y el conde de Rivadavia, hijo de los marqueses de Camarasa.

Para don Anselmo Cepeda y Picor, ha sido pedida la mano de la señorita Camila Roca.

—En Pamplona se ha verificado el matrimonial enlace de la bella señorita Paca Erice, con el distinguido capitán de Cabineros, don Manuel Córdoba.

Deseamos eterna luna de miel a los desposados.

—Contrajeron matrimonio, en Madrid, la preciosa señorita Blanca Pérez de Guzmán, hija de los duques de Tercerclaes, y el conde de Rivadavia, hijo de los marqueses de Camarasa.

Fueron padrinos SS. MM., represen-